

ACTA REUNIÓN COMISIÓN NACIONAL DEL CÁNCER						
NUMERACIÓN		A26CNC2022				
TEMA		Visita de Fundación City Cáncer Challenge.				
FECHA REUNIÓN		26 septiembre del 2022				
HORA INICIO		12:00 pm	HORA TÉRMINO	13:00 pm	MEDIO O LUGAR	Plataforma zoom
PRESIDENTE COMISIÓN		Dr. Bruno Nervi Nattero				
NÓMINA DE ASISTENCIA COMISIONADOS						
N°	NOMBRES	APELLIDOS	CATEGORIA	INSTITUCIÓN	ASISTENCIA	
					SI	NO
1	Olga	Barahona Albornoz	Asociación Científica	Sociedad Chilena de Enfermería Oncológica	x	
2	Marcelo	Veloso Olivares	Asociación Científica	Sociedad Cirujanos de Chile	x	
3	Jorge	Madrid Arenas	Asociación Científica	Sociedad de Oncología Médica	x	
4	Juan	Roa Strauch	Asociación Científica	Sociedad de Anatomía Patológica	x	
5	Roberto	Rosso Astorga	Asociación Científica	Sociedad de Radioterapia	x	
6	Beatriz	Troncoso Alcalde	Fundación	Fundación Oncomamas	x	
7	Jorge	Fernández Sarpi	Fundación	Asociación Chilena de Agrupaciones Oncológicas	x	
8	Jorge	Jiménez de la Jara	Fundación	Foro Nacional del Cáncer		x
9	Bruno	Nervi Nattero	Facultad de Medicina	Fac. de Medicina de la Universidad Católica	x	
10	Ángela	Estay Rodríguez	Facultad de Medicina	Fac. de Medicina de la Universidad de Antofagasta		x
11	Ana María	Moraga Palacios	Facultad de Medicina	Fac. de Medicina de la Universidad de Concepción	x	
NÓMINA DE ASISTENCIA FUNCIONARIOS MINSAL						
N°	NOMBRES	APELLIDOS	CARGO	ASISTENCIA		
				SI	NO	
12	Katherine	Vásquez Manzo	Profesional Agencia Nacional del Cáncer	x		
13	Karen	Toro González	Profesional Agencia Nacional del Cáncer	x		

NÓMINA DE ASISTENCIA FUNCIONARIOS SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN					
N°	NOMBRES	APELLIDOS	CARGO	ASISTENCIA	
				SI	NO
14	Rodrigo	Ascui Fernández	Médico Jefe del Centro de Responsabilidad de Cáncer del Hospital Grantt Benavente en Concepción.	x	
15	Samuel	Riffo Luengo	Jefe del Departamento de Gestión Oncológica en el Servicio de Salud Concepción.	x	
NÓMINA DE ASISTENCIA CITY CÁNCER					
16	Maximiliano	Funosas	Director Financiero de City Cáncer Challenge.	x	
17	María Fernanda	Navarro	Directora Regional para América Latina	x	
DESARROLLO REUNIÓN					
QUÓRUM SESIONAR	PARA	Se cumple quórum para sesionar, asisten nueve integrantes de la Comisión Nacional del Cáncer.			
TEMARIO REUNIÓN	DE	- Proyecto Colaborativo Fundación City Cáncer Challenge			
DESARROLLO		<p>Tema N°1: Dr. Nervi contextualiza la situación epidemiológica del Cáncer en Chile.</p> <p>Dr. Bruno Nervi, inicia la reunión entregando una introducción respecto a la situación oncológica en Chile:</p> <p>En el país la primera causa de muerte es el cáncer. La Brecha de cáncer en Chile es mayor que otros países con ingresos per cápita menores. Lo anterior, se debe al poco capital humano de oncólogos en provincia, al igual que los especialistas no médicos. Además, en Chile hay poca investigación en cáncer comparado con otros países. Por ejemplo: los norteamericanos gastan tres mil veces más que Chile en investigación. Del total de los proyectos concursables del país, en salud, menos del 10% de las investigaciones son destinadas a cáncer.</p> <p>Cabe, además, indicar que se mueren 3 chilenos de cáncer cada hora y se estima que 1 de cada 3 se encuentra en lista de espera. Los estudios locales demuestran que los chilenos que tienen menor educación tienen mayor mortalidad que los con mayor acceso a educación. Vivir en Santiago o región, tener salud pública o privada genera brechas.</p> <p>Además, según la OCDE, tenemos altos índices de obesidad, infección por virus papiloma, tabaquismo y alcoholismo. Son muchos los factores de riesgo que se tiene como país y además existe mucho diagnóstico tardío (de 2 a 6 meses se puede tardar un diagnóstico de cáncer). El cáncer de vesícula biliar es la segunda causa de muerte en mujeres a diferencia de otros países del mundo, siendo esto muy raro.</p> <p>En el año 2005 se implementa el GES, que permite garantizar algunas prestaciones puesto que el 80% de los cánceres están garantizados en el diagnóstico y tratamiento. Además, se asegura el acceso a drogas de alto costo en el país.</p>			

En el 2018 el Minsal llama a la Sociedad Civil para trabajar en conjunto. Además, se elabora un Plan Nacional de Cáncer (PNC) 2018-2028 y se establece una carta Gantt. Se decreta la Ley Nacional de Cáncer N°21.258 que asegura que se ingresen recursos del Estado y se implementa una comisión formal para acompañar al ministerio y se establece un fondo como mecanismo de beneficio tributario, además del registro de cáncer que se está trabajando en ello.

Existen muchas brechas a nivel nacional por lo que estas iniciativas regionales con City Cáncer Challenge son bienvenidas.

Tema N°2: Presentación Fundación City Cáncer Challenge

La Sra. María Fernanda Navarro inicia presentación relatando la historia de la Fundación:

- En el año 2017 la unión internacional contra el cáncer en Ginebra, pre crean una iniciativa que se llama City Cáncer Challenge, que busca llevar soluciones a las ciudades para ayudar con la carga de esta enfermedad la cual se iba a duplicar en la siguiente década, se trabaja con 3 ciudades iniciales (Cali, Asunción, Yangon).
- En el año 2019 City Cáncer Challenge se vuelve fundación. Actualmente trabajan con: 5 ciudades en Latinoamérica, 3 ciudades en África, 2 ciudades en Europa y 2 en Asia.
- En 2020 se abre convocatoria para que las ciudades se presenten para participar (las ciudades postulan, no las postulan City Cáncer Challenge). Se filtraron todas las ciudades que postularon según características que debe cumplir la ciudad. Algún organismo de la sociedad civil debe postular a su ciudad, no deben ser postuladas por el gobierno. En el caso de Concepción fue la Universidad de Concepción quién postuló a su ciudad.
- En el 2021 luego de seleccionar las ciudades que postularon, quedaron aproximadamente 20 ciudades a las cuales se les está realizando la visita de diligencia.
- En enero de 2022 se aceptaron 2 de las 20 ciudades, Arequipa y Nairobi que son los últimos en ingresar.

Objetivos de visita en Chile:

- 1.-Entender panorama de atención de cáncer en Chile y Concepción
- 2.-Oportunidades de sinergias y las áreas donde se puede agregar valor.
- 3.- Entender los siguientes pasos:

- City Cáncer propone un modelo único, que genere innovación local con impacto global. Se traen todos los actores a una mesa de trabajo para que colaboren y trabajen desarrollando e implementando soluciones locales para el cáncer que pueda tener impacto global.
- El modelo inicial se demora 3 años de trabajo directo con la ciudad: donde hay aprendizaje que trae crecimiento. Se hace un llamado a la mesa local, se crea comité ejecutivo que es la junta directiva de la iniciativa en la ciudad, organizada

por actores locales (aprox. 15 a 20 personas) que los define la ciudad quienes conforman esta mesa, luego se hace análisis de necesidades (incluyendo médicos, enfermeras, pacientes, etc.), se tabula esta información y se devuelve la información a la ciudad con las brechas y lo que hay que hacer para cerrar las brechas. (por ejemplo: si la brecha está en anatomía patológica con falta de especialistas, falta de reactivos, etc.; se busca respuestas en el resto de los países y ver qué medidas se han implementado para cerrar estas mismas brechas).

- Posteriormente desarrolla el proyecto por lo cual City Cáncer trae asistencia técnica, expertos técnicos
- Finalmente, se genera la fase de sostenibilidad, etapa en la cual se debe buscar un socio local. Cada ciudad lo elige, puede ser algún privado o institución pública.
- El modelo dura 3 años directos, luego 2 años de transición en la sostenibilidad y luego 5 años de sostenibilidad.

City Cáncer aporta en modelos de desarrollo, luego se busca el socio, por ejemplo, fondo monetario internacional.

City Cáncer trabaja con 5 Prioridades Estratégicas, indicadas a continuación:

- Fortaleciendo el liderazgo y la gobernanza
- Mejorando los sistemas de información en salud
- Fortaleciendo la provisión y prestación de salud
- Catalizando financiamiento para la salud
- Desarrollando la capacidad de los trabajadores de la salud. (no sólo de médicos, sino de otros profesionales)-
- Los proyectos de City Cáncer están alineados con la OMS.

¿Se pueden postular más ciudades dentro del país?, City Cáncer Challenge trabaja con 1 ciudad por país. En el 2023 se abrirá una nueva convocatoria para que postulen otras ciudades de otros países.

En octubre del 2022 se anunciarán 2 nuevas ciudades y el primer semestre 2 más. City Cáncer está trabajando con indicadores del impacto en el tiempo. Ejemplo exitoso del proyecto es Cali donde se han creado 5 guías clínicas.

Dr. Nervi señala que las iniciativas pueden ser muy diversas entre cada ciudad, puede ser desde algo publicitario hasta aceleradores lineales para suplir las brechas. La envergadura de las iniciativas puede ser muy distintas.

Dr. Rodrigo Ascui señala la importancia de esta postulación ya que permite a Concepción mostrar a región como un polo de desarrollo en cáncer.

Dra. Ana María Moraga, señala el trabajo de postular a Concepción ha conllevado bastante esfuerzo pues ha demorado cerca de 2 años. La Facultad de Medicina tiene muy clara la importancia del proyecto y se considera importante trabajar en conjunto con otras universidades que tienen carreras de la salud.



Ministerio de Salud
Gabinete Ministra de Salud

RESPONSABLE DEL ACTA	Katherine Vásquez Manzo Profesional Departamento "Agencia Nacional del Cáncer"
-----------------------------	--